

**Análisis Integral del Comportamiento Delictivo en Ecuador:  
Factores Críticos, Desafíos y Estrategias de Prevención**

**Comprehensive Analysis of Criminal Behavior in Ecuador:  
Critical Factors, Challenges and Prevention Strategies**

**Juan Sebastián Cevallos-Rios<sup>1</sup>**  
Universidad Internacional del Ecuador Sede Loja - Ecuador  
jucevallosri@uide.edu.ec

**Luis Mauricio Maldonado-Ruiz<sup>2</sup>**  
Universidad Internacional del Ecuador Sede Loja - Ecuador  
lumaldonadoru@uide.edu.ec

**[doi.org/10.33386/593dp.2024.3.2418](https://doi.org/10.33386/593dp.2024.3.2418)**

V9-N3 (may-jun) 2024, pp 410-421 | Recibido: 02 de marzo del 2024 - Aceptado: 17 de marzo del 2024 (2 ronda rev.)

---

1 ORCID: <https://orcid.org/0009-0003-9344-6297>

2 ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-0956-7869>

### Cómo citar este artículo en norma APA:

Cevallos-Rios, J., Maldonado-Ruiz, L., (2024). Análisis Integral del Comportamiento Delictivo en Ecuador: Factores Críticos, Desafíos y Estrategias de Prevención. 593 Digital Publisher CEIT, 9(3), 410-421, <https://doi.org/10.33386/593dp.2024.3.2418>

Descargar para Mendeley y Zotero

## RESUMEN

El comportamiento delictivo en Ecuador es un fenómeno multifacético influenciado por varios factores críticos, incluyendo el PIB, la pobreza por ingresos, la tasa de desempleo y el avance de la tecnología de la información. Los desafíos en la lucha contra el delito son numerosos, destacando la superpoblación, la falta de seguridad y el control del tráfico de drogas por parte de las pandillas. La presencia de estos factores y la relación existente entre ellos y el ser humano, han provocado un aumento exorbitante en los últimos años dentro del porcentaje de criminalidad y violencia en el país, factores principales, como el factor psicológico, ambiental, geográfico, sociológico y económico; Para superar estos desafíos, se requiere una mayor eficacia en el análisis criminal y un mejor análisis jurídico de la tipificación de los delitos.

**Palabras claves:** comportamiento delictivo, factores, desempleo, pobreza, inseguridad

## ABSTRACT

Criminal behavior in Ecuador is a multifaceted phenomenon influenced by several critical factors, including GDP, income poverty, unemployment rate, and the advancement of information technology. The challenges in the fight against crime are numerous, highlighting overpopulation, lack of security and control of drug trafficking by gangs. The presence of these factors and the relationship between them and the human being have caused an exorbitant increase in recent years in the percentage of crime and violence in the country, main factors, such as the psychological, environmental, geographical, sociological and economic; To overcome these challenges, greater efficiency in criminal analysis and better legal analysis of the classification of crimes is required.

**Keywords:** criminal behavior, factors, unemployment, poverty, insecurity

## Problemática

Ecuador enfrenta diversos desafíos en la lucha contra el comportamiento delictivo, los cuales van más allá de la mera incidencia delictiva y se entrelazan con factores socioeconómicos, geográficos y culturales. La complejidad de esta problemática exige un enfoque integral que vaya más allá de las respuestas tradicionales y que aborde las raíces profundas del comportamiento delictivo en el país. Entre los desafíos más apremiantes se encuentran la concentración geográfica del delito, la influencia de factores socioeconómicos en la incidencia del delito, la falta de coordinación interinstitucional en la prevención y el sistema de justicia, así como la necesidad de estrategias de prevención adaptadas a las realidades específicas de las distintas regiones ecuatorianas. La falta de un enfoque integral y coordinado ha obstaculizado los esfuerzos para reducir de manera efectiva la incidencia delictiva en el país. Además, la complejidad de esta problemática exige una comprensión más profunda y una respuesta multiagencial que pueda abordar tanto las causas subyacentes como las manifestaciones visibles del comportamiento delictivo. En este contexto, es fundamental explorar estrategias de prevención que integren factores sociales, económicos y culturales, así como promover la coordinación interinstitucional y el fortalecimiento del sistema de justicia para lograr una respuesta efectiva y sostenible.

## Comportamiento delictivo y su significado

La delincuencia es una dura realidad social que ocurre todos los días en todo el mundo. La convivencia humana a la que estamos expuestos día tras día genera conflictos que a veces se resuelven pacíficamente, otras se salen de control y provocan comportamientos peligrosos debido al libre albedrío de los individuos. Esto es lo que ha impulsado a la ciencia, la psicología y la sociedad a investigar los motivos que llevan a las personas a cometer delitos. Por ello, el estudio y análisis de la conducta delictiva.

En términos generales, el comportamiento delictivo es una conducta desviada en la que no

se cumplen las normas sociales, ni se respetan los derechos de los demás. Para ser producido este comportamiento tienen que coincidir en el tiempo diversas variables que pueden estar interrelacionadas, orientadas específicamente a tres factores: el biológico, el psicológico, y el sociológico. **Fuente especificada no válida.**

Esto es cuando la conducta criminal implica violencia, con la intención de causar daño a otra persona de cualquier forma (física, psicológica o ambas), de manera agresiva o violenta, y en violación de las normas sociales; surge de circunstancias culturales, sociales, políticas o económicas. Dado que el delito es parte de la sociedad, esto significa analizar el delito como un fenómeno social del delito y la delincuencia.

En una entrevista del segmento Noticias 22, realizada a la Psicóloga Feggy Ostrosky, menciona que el comportamiento delictivo se debe a un procesamiento emocional, específicamente a la amígdala cerebral. Esta es una pequeña estructura que está presente en el ser humano y en otros mamíferos con el procesamiento del miedo; por ejemplo, en un accidente de tránsito, la emoción del susto y sentimiento que hubo se guardan en la amígdala. Así mismo, pueden almacenarse traumas, emociones, trastornos emocionales, depresiones, y muchas más patologías. Lo que ocurre en un delincuente, es que se reduce la amígdala y está hipoactiva, lo que lleva a las conductas de alto riesgo y el delincuente no tiene miedo de cometer actos delictivos. **Fuente especificada no válida.**

En esta revisión nosotros, como seres inteligentes, no podemos confundir agresión con violencia, porque todos somos intrínsecamente agresivos, tenemos un sistema biológico adaptado para responder a la agresión, para defendernos de un ataque específico, mientras que la violencia se presenta como un ataque. Entre los factores de riesgo que se crean en las personas, la violencia no surge ni surge en una persona de forma autónoma, sino que existe una cadena de causas que la crean, la sustentan y la

mantienen. Estos comportamientos y factores se explorarán más adelante.

## 2.1 Factores que influyen en el comportamiento delictivo

Hay que considerar que para generar una conducta delictiva o antisocial coinciden algunos puntos, los cuales pueden ser analizados desde diferentes puntos de vista. Podemos empezar el análisis desde las problemáticas sobre el desempleo y el trabajo, esta es una de las principales cuestiones que se encuentra en Ecuador, lo que no sólo genera inestabilidad familiar, sino que también aumenta la tasa delincinencial. Como resultado de este fenómeno social, una persona que quiere trabajar y no encuentra un trabajo para poder cubrir las necesidades de su familia, termina delinquiendo, generalmente cometen estos delitos con compañía de más individuos o en algunos casos solo, realizan actos criminales que pueden ser pequeños o de gran escala, ejemplos de estos actos son

Asaltos, robos a propiedades, robo de accesorios de vehículos, hurto, este último siendo uno de los crímenes más cometidos en el país. (Artículos de la Constitución que defienden a los Grupos Vulnerables a los que atienden la Vicepresidencia de la Republica, s.f.)

Como otro punto de gran importancia está la familia y el factor educativo, es decir, la desintegración de la familia, la ausencia de niños en la escuela y niños sin educación, de esta forma se enfatiza la importancia de la adecuada educación de los niños, niñas y adolescentes.

Según las estadísticas del Servicio de Atención Integral a Personas Adultas Privadas a la Libertad y Adolescentes Infractores (SNAI), la mitad de todos los delitos cometidos por jóvenes, son de violación, lo que significa que 5 de cada 10 jóvenes ecuatorianos son procesados por violación. Esto siendo un claro ejemplo de las consecuencias por la precariedad en la correcta formación de niños, niñas y adolescentes. (Mella, 2023)

De esta forma, al analizar los factores estructurales más comunes que pueden dar origen a la ejecución de delitos, descubrimos que no es la única forma en que intentamos entender la ejecución de delitos dentro de la sociedad; También se han desarrollado una serie de proposiciones que pretenden explicar estos cometidos, entre estos encontramos factores biológicos y psicológicos, que a continuación se explicarán. (Artículos de la Constitución que defienden a los Grupos Vulnerables a los que atienden la Vicepresidencia de la Republica, s.f.)

## 3. Factores críticos del comportamiento delictivo

El comportamiento delictivo en Ecuador se ve influenciado por una serie de factores críticos que abarcan aspectos socioeconómicos, culturales y estructurales. La desigualdad socioeconómica emerge como uno de los factores determinantes, ya que la disparidad en la distribución de ingresos y oportunidades puede conducir a la marginalización de ciertos segmentos de la sociedad, generando condiciones propicias para la participación en actividades delictivas como una forma de subsistencia o búsqueda de pertenencia social. (Artículos de la Constitución que defienden a los Grupos Vulnerables a los que atienden la Vicepresidencia de la Republica, s.f.)

La presencia de pandillas y organizaciones criminales, especialmente en entornos urbanos, también desempeña un papel significativo en el comportamiento delictivo, ejerciendo influencia en comunidades vulnerables y contribuyendo a la perpetuación de la violencia y la criminalidad. Estas dinámicas pueden alimentar un ciclo de delincuencia que afecta negativamente la seguridad ciudadana y el bienestar social.

Además, la problemática de la drogadicción y el tráfico de drogas representa otro factor crítico en el comportamiento delictivo en Ecuador. El consumo y comercio de drogas ilícitas no solo están asociados con delitos específicos, como robos y asaltos, sino que también influyen en la configuración de entornos propicios para la comisión de otros

actos delictivos, exacerbando la complejidad del panorama delictivo en el país. (Resolución Nro. SDH-SDH-2020-0015-R, 2020)

La falta de acceso a oportunidades educativas y laborales, especialmente en áreas vulnerables, también contribuye a la propensión al comportamiento delictivo, ya que la ausencia de alternativas viables puede llevar a la participación en actividades delictivas como una forma de supervivencia.

La corrupción y las debilidades en el sistema de justicia representan desafíos adicionales, minando la efectividad de la aplicación de la ley y la administración de justicia. La corrupción puede socavar la confianza en las instituciones y debilitar la capacidad del sistema para prevenir y controlar el delito, generando un contexto propicio para la impunidad y la perpetuación de la criminalidad.

En conjunto, estos factores críticos, entrelazados en un complejo entramado social, económico y cultural, configuran el panorama delictivo en Ecuador, destacando la necesidad de abordar esta problemática desde una perspectiva multidimensional y contextualizada para desarrollar estrategias efectivas de prevención y control del delito en el país. (Del centro al Golfo: estas son las rutas de drogas y armas en Mexico, 2020)

### 3.1 desigualdad social y económica

En 2019, hubo un aumento en las tasas de desempleo y pobreza, que alcanzaron el 3,80% y 25,26% respectivamente. Este aumento en la pobreza y el desempleo se correlaciona con un incremento del 7,67% en los reportes delictivos. Siendo el delito de robo a personas el de mayor incidencia con el 40,47% del valor total. Por lo antes mencionado, también se determinó que a pesar que el Estado ha invertido en seguridad ciudadana este no ha tenido resultado en la disminución de la delincuencia, es por esto que es importante el comportamiento de las variables socioeconómicas ya que son las que inciden en el incremento de la delincuencia. (Del centro al

Golfo: estas son las rutas de drogas y armas en Mexico, 2020)

Los factores socioeconómicos ejercen una influencia significativa en el comportamiento delictivo en Ecuador. La desigualdad en la distribución de ingresos y oportunidades suele ser un factor determinante en la propensión a participar en actividades delictivas. Las disparidades económicas pueden llevar a la marginalización de ciertos grupos de la sociedad, creando entornos donde la criminalidad puede florecer. La falta de acceso a oportunidades educativas y laborales, especialmente en áreas vulnerables, puede generar un sentimiento de exclusión y desesperanza, lo que a su vez puede impulsar la participación en conductas delictivas como una forma de subsistencia o búsqueda de pertenencia social.

Además, la desigualdad socioeconómica puede contribuir a la percepción de injusticia y la falta de confianza en las instituciones, lo que a su vez puede generar un ambiente propicio para la delincuencia. La concentración de la riqueza en ciertos sectores de la sociedad, combinada con la ausencia de políticas efectivas de inclusión social y económica, puede alimentar la exclusión y el resentimiento social, factores que pueden incidir en la participación en actividades criminales.

### 3.2 presencia de grupos delictivos organizados

La preocupación por la presencia de grupos delictivos organizados en Ecuador ha ido en aumento debido al significativo incremento en la violencia y la actividad delictiva en el país en los últimos años. Este fenómeno presenta una serie de desafíos y factores críticos que requieren un análisis detallado y una estrategia integral para su prevención y manejo.

En primer lugar, la posición geográfica de Ecuador lo hace particularmente atractivo para las redes involucradas en el tráfico ilícito de narcóticos. La ubicación estratégica del país, en la región andina y con acceso al océano Pacífico, lo convierte en un punto clave en las rutas de tráfico de drogas, lo que ha contribuido a la presencia y operaciones de grupos delictivos

dedicados al narcotráfico. (Ecuador: El aumento de la violencia debe ser una llamada de atención para abordar urgentemente la pobreza, dice un experto de la ONU, 2023)

Además, la violencia se ha vuelto un fenómeno cotidiano y crudo en Ecuador, con su impacto visible en la sociedad a través de reportes de atentados con coches bomba, actos de decapitación e incluso casos de niños asesinados a tiros fuera de sus escuelas, lo que ha generado un clima de miedo y desconfianza en la población.

Dentro del análisis integral del comportamiento delictivo en Ecuador, se han identificado varios factores críticos que contribuyen a esta problemática. Entre ellos se encuentra el preocupante aumento de homicidios, con cifras alarmantes que revelan un incremento del 58% en el número de muertes violentas en el país. La tasa de homicidios por cada 100,000 habitantes ha alcanzado un nivel preocupante, lo que refleja la gravedad de la situación. (Con 45 homicidios por cada 100 mil habitantes, Ecuador es el país más violento de Latinoamérica, 2024)

Asimismo, la presencia de más de 20 bandas criminales operando en Ecuador, incluyendo grupos como los Choneros, los Lobos, los Lagartos o los Tiguerones, vinculados a los grandes carteles de la droga de México y Colombia, representa un desafío significativo para las autoridades y agencias encargadas de hacer cumplir la ley. Estas bandas delictivas han extendido su influencia a al menos 19 provincias del país, lo que evidencia la amplitud de su presencia y actividad criminal. (Estos son los principales grupos criminales surgidos en las penitenciarías y que protagonizan la ola de violencia en Ecuador, 2023)

En particular, las bandas criminales como los Choneros han explotado principalmente la ruta de drogas ilícitas del Pacífico, que pasa por Ecuador y concentra un alto porcentaje de la cocaína que se dirige hacia América del Norte. Este involucramiento en el tráfico de drogas ilícitas ha tenido un impacto significativo en la

seguridad y estabilidad del país, así como en la región en su conjunto.

Otro factor crítico que ha contribuido a la escalada de la violencia en Ecuador es la falta de oportunidades laborales y la deficiente educación, que han hecho que los jóvenes sean fácilmente reclutados por las bandas criminales. Estas pandillas, a su vez, han exacerbado la pobreza al extorsionar a las pequeñas empresas, tomar control de las escuelas e interrumpir la educación de niños y niñas, generando un clima de miedo y desesperación que ha llevado a un número creciente de ecuatorianos a abandonar el país en busca de seguridad y oportunidades. (Bandas delincuenciales reclutan a niños desde los 10 años en Ecuador, 2024)

La situación de la presencia de grupos delictivos organizados en Ecuador es compleja y multifacética, y requiere un enfoque integral y coordinado para abordar los desafíos asociados. Es fundamental llevar a cabo un análisis detallado de estos factores y desafíos, así como desarrollar estrategias efectivas de prevención y manejo en colaboración con expertos y organizaciones especializadas en el tema.

El aumento de la violencia y la actividad delictiva puede afectar la percepción de seguridad de los ciudadanos, así como la confianza en las instituciones gubernamentales y en el Estado de derecho. Esto a su vez puede tener consecuencias en la inversión extranjera, el turismo y el desarrollo económico del país, ya que la inseguridad puede disuadir a inversores y visitantes potenciales.

Asimismo, es importante considerar el impacto en las comunidades afectadas por la presencia de estos grupos criminales. La extorsión, el reclutamiento forzado de jóvenes, el control de territorios y otras actividades delictivas pueden generar un clima de temor y desconfianza en estas comunidades, afectando su calidad de vida y su bienestar. (Artículos de la Constitución que defienden a los Grupos Vulnerables a los que atienden la Vicepresidencia de la Republica, s.f.)

En conclusión, la presencia de grupos delictivos organizados en Ecuador no solo representa un desafío para la seguridad, sino que también tiene implicaciones en otros aspectos de la sociedad, la economía y la gobernabilidad. Abordar esta problemática requiere un enfoque integral que tome en cuenta estos diferentes aspectos y que busque fortalecer la seguridad ciudadana, promover el desarrollo sostenible y proteger los derechos y la seguridad de la población.

### 3.3 Consumo y tráfico de drogas

El consumo y tráfico de drogas están fuertemente vinculados a la presencia de grupos delictivos organizados en Ecuador, ya que estos grupos suelen estar involucrados en el tráfico ilegal de sustancias estupefacientes. La ubicación geográfica estratégica de Ecuador, en particular su acceso al océano Pacífico, lo convierte en un punto de tránsito clave en las rutas de tráfico de drogas, lo que ha contribuido a la presencia y operaciones de grupos delictivos dedicados al narcotráfico. (Servicio de Protección Social, s.f.)

La actividad de tráfico de drogas ilícitas no solo representa un desafío para la seguridad del país, sino que también tiene un impacto significativo en el consumo interno de drogas. La presencia de estas sustancias en el país, así como la influencia de los grupos delictivos en su distribución, puede contribuir al aumento del consumo de drogas a nivel nacional, lo que a su vez puede tener consecuencias en la salud pública, la seguridad ciudadana y el bienestar social.

Además, el tráfico de drogas ilícitas a través de Ecuador hacia otros destinos, principalmente en América del Norte, representa una fuente de ingresos significativa para los grupos delictivos organizados. El control de rutas de tráfico de drogas y la operación de redes de distribución les proporciona recursos financieros para mantener y expandir sus operaciones criminales, lo que a su vez alimenta la actividad delictiva y la inestabilidad en el país. (Estos son los principales grupos criminales surgidos en

las penitenciarías y que protagonizan la ola de violencia en Ecuador, 2023)

Por lo tanto, el consumo y tráfico de drogas están intrínsecamente ligados a la presencia de grupos delictivos organizados en Ecuador, y abordar esta problemática requiere un enfoque integral que considere tanto la oferta como la demanda de drogas ilícitas, así como la necesidad de fortalecer las estrategias de prevención, control y cooperación internacional para combatir el tráfico de drogas y desarticular las redes criminales involucradas en esta actividad ilícita.

En relación con el consumo de drogas, un informe señala que el 15% de la población entre 15 y 40 años ha probado algún tipo de droga en Ecuador. Además, es preocupante la temprana edad a la que está iniciando el consumo, que en muchos casos bordea los 8 años de edad. Las sustancias más consumidas son la marihuana, la heroína y la cocaína, pero las metanfetaminas y el fentanilo son sumamente más dañinos y adictivos. (Artículos de la Constitución que defienden a los Grupos Vulnerables a los que atienden la Vicepresidencia de la Republica, s.f.)

Ecuador ha experimentado un cambio de paradigma en relación con el tráfico de drogas, pasando de ser un país de tránsito a un centro de distribución de drogas en América Latina. Más de un tercio de la creciente producción de cocaína en Colombia llega a Ecuador y desde los puertos ecuatorianos sale rumbo principalmente a EE.UU. y Europa. Este cambio se observa en la mayor cantidad de droga, principalmente cocaína, almacenada, procesada y distribuida en el país.

### Desafíos en la prevención del delito

La prevención del delito es un desafío crucial que enfrentan las sociedades en todo el mundo, ya que la presencia de la delincuencia y la violencia puede tener impactos significativos en la seguridad, el bienestar y el desarrollo de las comunidades. Abordar eficazmente este desafío implica la identificación y comprensión de una serie de factores complejos que

contribuyen a la actividad delictiva, así como la implementación de estrategias integrales y colaborativas que busquen abordar las causas subyacentes, promover la equidad y el acceso a oportunidades, y fomentar la cooperación entre diferentes actores a nivel local, nacional e internacional. En este contexto, es fundamental analizar y comprender los desafíos específicos que enfrentan las sociedades en la prevención del delito, con el fin de desarrollar enfoques efectivos y sostenibles que contribuyan a la construcción de comunidades más seguras y resilientes.

En conclusión, el desafío en la prevención del delito es multifacético y requiere un enfoque integral que aborde las complejas interacciones de factores sociales, económicos y culturales que contribuyen a la delincuencia. La implementación de estrategias efectivas de prevención del delito debe considerar la desigualdad social, la falta de oportunidades equitativas, la atención a la salud mental y la adicción, así como la necesidad de cooperación internacional. A través de la colaboración entre gobiernos, organizaciones de la sociedad civil, instituciones educativas y la comunidad en general, es posible trabajar hacia la creación de entornos más seguros y la reducción de la incidencia delictiva. Este desafío continúa requiriendo atención y esfuerzos sostenidos para promover el bienestar y la seguridad de las comunidades en todo el mundo.

#### **4.1 Implementación de políticas públicas efectivas**

La implementación de políticas públicas efectivas desempeña un papel crucial en la configuración y transformación de las sociedades. Estas políticas están diseñadas para abordar una amplia gama de desafíos que enfrenta la sociedad, desde problemas sociales como la pobreza, la exclusión y la violencia, hasta desafíos económicos, ambientales y de gobernanza. Al ser implementadas de manera efectiva, estas políticas buscan mejorar la calidad de vida de la población, garantizar el acceso equitativo a servicios básicos como la educación y la salud, promover el desarrollo sostenible, prevenir conflictos y fortalecer la cohesión social. La implementación efectiva de

políticas públicas también puede contribuir a la creación de entornos propicios para la inversión, la innovación y el crecimiento económico, generando oportunidades de empleo y mejorando la competitividad de los países. (Servicio de Protección Social, s.f.)

Además, estas políticas pueden fortalecer la participación ciudadana, empoderar a comunidades y grupos marginados, promover la igualdad de género, proteger los derechos humanos y fomentar una cultura de paz y tolerancia. Asimismo, la implementación efectiva de políticas públicas puede ayudar a construir instituciones sólidas, transparentes y responsables, fortaleciendo la gobernanza y el estado de derecho.

La implementación de políticas públicas efectivas es un proceso complejo que requiere una planificación cuidadosa y una ejecución rigurosa. Aquí presento unos pasos clave para la implementación de políticas públicas efectivas en Ecuador:

**Identificación de problemas:** Este es el primer paso en la implementación de políticas públicas. Consiste en identificar los problemas que se deben abordar. Esto puede implicar la recopilación y el análisis de datos, así como la consulta con expertos y partes interesadas. Por ejemplo, si el problema es el aumento de la delincuencia, se pueden recopilar datos sobre las tasas de delincuencia, las áreas de alta criminalidad, los tipos de delitos cometidos, etc. Además, se pueden realizar encuestas y entrevistas para obtener una comprensión más profunda de los problemas a nivel de la comunidad. Este proceso de identificación de problemas es crucial para asegurar que las políticas públicas estén dirigidas a los problemas más urgentes y relevantes.

**Formulación de políticas:** Una vez identificados los problemas, se deben formular políticas para abordarlos. Esto puede implicar la elaboración de propuestas de políticas, la evaluación de opciones y la toma de decisiones sobre las mejores estrategias para abordar los problemas identificados. Por ejemplo, si el

problema es el aumento de la delincuencia, las políticas podrían incluir el aumento de la presencia policial, la implementación de programas de prevención del delito, etc. La formulación de políticas también debe tener en cuenta la factibilidad de las políticas propuestas, incluyendo su costo, su aceptabilidad para la comunidad y su potencial para lograr los resultados deseados. (Servicio de Protección Social, s.f.)

### **Implementación de políticas:**

Después de formular las políticas, se deben implementar. Esto puede implicar la asignación de recursos, la creación de estructuras organizativas y la definición de procedimientos para llevar a cabo las políticas. Por ejemplo, si una política requiere el aumento de la presencia policial, se necesitarán recursos para contratar y capacitar a más oficiales de policía. La implementación de políticas también puede requerir la cooperación y coordinación entre diferentes agencias y departamentos gubernamentales, así como la participación de la comunidad. (Servicio de Protección Social, s.f.)

**Evaluación de políticas:** Una vez implementadas las políticas, es importante evaluar su eficacia. Esto puede implicar la recopilación y el análisis de datos para determinar si las políticas están logrando sus objetivos previstos. Por ejemplo, si una política fue diseñada para reducir la delincuencia, se pueden recopilar datos sobre las tasas de delincuencia antes y después de la implementación de la política para evaluar su impacto. La evaluación de políticas es un componente crucial de la implementación de políticas públicas, ya que permite a los responsables de la formulación de políticas hacer ajustes y mejoras basados en la evidencia. (Servicio de Protección Social, s.f.)

**Ajuste de políticas:** Basándose en los resultados de la evaluación, se pueden necesitar ajustes en las políticas. Esto puede implicar la modificación de las políticas existentes o la formulación de nuevas políticas para abordar los problemas de manera más efectiva. El ajuste de políticas es un proceso continuo que requiere una monitorización y evaluación constantes

para asegurar que las políticas siguen siendo efectivas y relevantes a medida que cambian las circunstancias. (Minda, 2017)

La implementación de políticas públicas efectivas es esencial para promover el desarrollo integral de las sociedades, construir economías prósperas y sostenibles, y garantizar el bienestar de las generaciones presentes y futuras. Estas políticas proporcionan un marco para la acción colectiva, la colaboración entre actores públicos y privados, y la movilización de recursos para abordar los desafíos más apremiantes y construir un futuro más justo, inclusivo y sostenible.

### **Prevención del reclutamiento de jóvenes por grupos delictivos, protección de grupos vulnerables**

La implementación de políticas públicas efectivas desempeña un papel crucial en la prevención del reclutamiento de jóvenes por grupos delictivos y en la protección de grupos vulnerables. Estas políticas están diseñadas para abordar las causas profundas que llevan a los jóvenes a involucrarse en actividades delictivas, así como para ofrecer protección y apoyo a aquellos miembros de la sociedad que se encuentran en situaciones de vulnerabilidad. (Minda, 2017)

En el caso de la prevención del reclutamiento de jóvenes por grupos delictivos, las políticas públicas efectivas pueden abordar las condiciones socioeconómicas desfavorables que a menudo contribuyen a que los jóvenes busquen pertenencia y oportunidades en entornos delictivos. Estas políticas pueden incluir medidas para mejorar el acceso a la educación, la capacitación laboral y el desarrollo personal, brindando a los jóvenes alternativas positivas y oportunidades de participación en la sociedad. Además, es importante implementar programas de prevención que promuevan la inclusión social y fomenten el sentido de pertenencia a la comunidad, disuadiendo así la atracción hacia actividades delictivas.

En lo que respecta a la protección de grupos vulnerables, las políticas públicas

efectivas pueden abarcar una amplia gama de medidas destinadas a garantizar la seguridad, el bienestar y la igualdad de oportunidades para personas en situaciones de vulnerabilidad, como mujeres, niños, personas mayores, personas con discapacidad y comunidades marginadas. Estas políticas pueden comprender la implementación de programas de atención y apoyo, protección legal, prevención de la violencia, así como la promoción de la igualdad de género y el respeto a los derechos humanos de todos los individuos.

La implementación efectiva de políticas públicas en estas áreas es esencial para abordar desafíos sociales complejos, proteger a los grupos más vulnerables y crear entornos seguros, inclusivos y equitativos para el desarrollo de las comunidades. Además, estas políticas deben estar respaldadas por un enfoque integral que involucre la participación activa de la sociedad civil, el sector privado, las instituciones educativas y las comunidades locales, con el fin de promover un cambio positivo y sostenible en la sociedad. (Minda, 2017)

### **Prevención del reclutamiento de jóvenes por grupos delictivos**

**Educación y oportunidades:** Proporcionar educación de calidad y oportunidades de empleo puede ayudar a prevenir que los jóvenes sean atraídos por grupos delictivos. Los programas de mentoría y las actividades extracurriculares también pueden desempeñar un papel importante en este aspecto. Estos programas pueden proporcionar a los jóvenes habilidades valiosas y un sentido de propósito, lo que puede disuadirlos de unirse a grupos delictivos. Además, las oportunidades de empleo pueden proporcionar a los jóvenes una fuente de ingresos legítima, reduciendo la tentación de participar en actividades delictivas para ganarse la vida. (Decreto 1434 de 2018, 2018)

**Concienciación y formación:** Los programas de concienciación y formación pueden ayudar a los jóvenes a entender los riesgos asociados con el involucramiento en actividades delictivas. Estos programas

pueden incluir talleres, charlas y actividades interactivas que enseñen a los jóvenes sobre las consecuencias legales y personales de la participación en actividades delictivas. También pueden proporcionar a los jóvenes estrategias para resistir la presión de los pares y evitar situaciones de riesgo. (Decreto 1434 de 2018, 2018)

**Apoyo familiar y comunitario:** El apoyo de la familia y la comunidad es fundamental para prevenir el reclutamiento de jóvenes por grupos delictivos. Las familias y las comunidades pueden proporcionar un entorno seguro y de apoyo que disuada a los jóvenes de involucrarse en actividades delictivas. Esto puede incluir la supervisión de los adultos, el establecimiento de normas claras y consistentes, y el fomento de relaciones positivas entre los jóvenes y los adultos de la comunidad.

**Intervención temprana:** La intervención temprana puede ser efectiva para prevenir el reclutamiento de jóvenes por grupos delictivos. Esto puede incluir la identificación y el apoyo a los jóvenes en riesgo, así como la provisión de servicios de consejería y apoyo. Los profesionales de la salud mental, los trabajadores sociales y otros profesionales pueden trabajar con los jóvenes y sus familias para abordar los problemas subyacentes que pueden hacer que los jóvenes sean vulnerables al reclutamiento por grupos delictivos. (Servicio de Protección Social, s.f.)

### **Protección de grupos vulnerables**

**Legislación y políticas:** Ecuador tiene una serie de leyes y políticas destinadas a proteger a los grupos vulnerables. Estas incluyen leyes que garantizan los derechos de las personas con discapacidad, las personas mayores, y las personas en situación de pobreza. Estas leyes y políticas pueden proporcionar una base legal para la protección de los grupos vulnerables y pueden ayudar a asegurar que estos grupos tengan acceso a los servicios y apoyos que necesitan. (Minda, 2017)

**Programas de asistencia social:** El gobierno de Ecuador ofrece varios programas de asistencia social para ayudar a los grupos vulnerables. Estos programas proporcionan apoyo financiero y otros recursos para ayudar a las personas en situación de vulnerabilidad. Esto puede incluir la provisión de alimentos, vivienda, atención médica y otros servicios básicos. (Servicio de Protección Social, s.f.)

**Educación y sensibilización:** La educación y la sensibilización son fundamentales para proteger a los grupos vulnerables. Esto puede incluir la educación sobre los derechos humanos y la sensibilización sobre los problemas que enfrentan los grupos vulnerables. La educación y la sensibilización pueden ayudar a cambiar las actitudes y comportamientos que perpetúan la discriminación y la exclusión, y pueden promover la inclusión y la igualdad. (Artículos de la Constitución que defienden a los Grupos Vulnerables a los que atienden la Vicepresidencia de la Republica, s.f.)

**Apoyo comunitario:** El apoyo de la comunidad puede ser una herramienta valiosa para proteger a los grupos vulnerables. Las comunidades pueden proporcionar un entorno seguro y de apoyo, y pueden ayudar a conectar a las personas con los recursos y servicios que necesitan. Esto puede incluir la provisión de oportunidades para la participación social y cívica, el fomento de la inclusión y la diversidad, y el apoyo a las personas en situaciones de crisis. (Artículos de la Constitución que defienden a los Grupos Vulnerables a los que atienden la Vicepresidencia de la Republica, s.f.)

## 5. Conclusiones

Al realizar un análisis integral del comportamiento delictivo en Ecuador, se evidencia la complejidad y la interrelación de múltiples factores que influyen en la delincuencia y la criminalidad en el país. La comprensión de estos factores críticos es fundamental para el diseño e implementación de estrategias efectivas de prevención del reclutamiento de jóvenes por grupos delictivos y la protección de grupos vulnerables.

En primer lugar, es importante reconocer que el entorno socioeconómico desempeña un papel significativo en la predisposición de los jóvenes a involucrarse en actividades delictivas. La falta de oportunidades educativas, laborales y de desarrollo personal puede llevar a la búsqueda de pertenencia y oportunidades en entornos delictivos. Por lo tanto, las estrategias de prevención deben abordar estas desigualdades socioeconómicas, promoviendo el acceso a la educación, la capacitación laboral y el desarrollo personal, así como la creación de alternativas positivas y oportunidades de participación en la sociedad.

Además, la protección de grupos vulnerables, como mujeres, niños, personas mayores, personas con discapacidad y comunidades marginadas, requiere la implementación de políticas públicas integrales que garanticen su seguridad, bienestar y equidad. Esto implica la adopción de medidas para prevenir la violencia, brindar apoyo y atención a aquellos en situaciones de vulnerabilidad, promover la igualdad de género y respetar los derechos humanos de todos los individuos.

Los desafíos asociados a la delincuencia en Ecuador son diversos y requieren respuestas coordinadas y efectivas. Las estrategias de prevención deben incluir programas que fomenten la inclusión social, disuadan la atracción hacia actividades delictivas y promuevan un cambio positivo en la sociedad. Asimismo, es fundamental brindar apoyo a las comunidades locales, involucrar a la sociedad civil, al sector privado y a las instituciones educativas en la implementación de estas estrategias.

En este contexto, Ecuador enfrenta el desafío de diseñar e implementar políticas públicas efectivas que aborden de manera integral el comportamiento delictivo, prevengan el reclutamiento de jóvenes por grupos delictivos, y protejan a los grupos más vulnerables de la sociedad. La colaboración entre diversas entidades gubernamentales, organizaciones no gubernamentales y la sociedad en su conjunto es crucial para promover un cambio positivo y sostenible en la sociedad ecuatoriana, creando

entornos seguros, inclusivos y equitativos para el desarrollo de las comunidades.

En conclusión, aunque los desafíos son significativos, con un enfoque integral y basado en la evidencia, Ecuador puede hacer frente al comportamiento delictivo y crear un futuro más seguro y justo para todos sus ciudadanos. La clave está en no solo responder a los delitos después de que ocurren, sino también en prevenirlos mediante la dirección de los factores críticos que los propician. La prevención del delito y la protección de los grupos vulnerables no es solo una cuestión de seguridad, sino también una cuestión de justicia social y equidad. Con un compromiso continuo y esfuerzos concertados, se puede lograr un cambio positivo duradero.

## Bibliografía

- Ballesteros-López, S.-M. &. (2019). *CONDUCTA CRIMINAL*. Arauca: Editorial Universitaria.
- CNN. (11 de agosto de 2023). CNN: <https://cnnespanol.cnn.com/2023/08/11/grupos-criminales-ecuador-orix/>
- Con 45 homicidios por cada 100 mil habitantes, Ecuador es el país más violento de Latinoamérica. (10 de enero de 2024). <https://www.lapatilla.com/2024/01/10/con-45-homicidios-por-cada-100-mil-habitantes-ecuador-es-el-pais-mas-violento-de-latinoamerica/>
- El Nuevo Ecuador*. (s.f.). Vicepresidencia de la Republica del Ecuador: <https://www.vicepresidencia.gob.ec/funciones-atribuciones-2/>
- Función Pública*. (03 de agosto de 2018). Función Pública: <https://www.funcionpublica.gov.co/eva/gestornormativo/norma.php?i=87880>
- Hikal, W. (2009). *Criminología genética y factores endógenos de la criminalidad*. Santiago: CAF.
- Huertas-Díaz. (2011). *Aproximaciones a la antropología criminal perspectiva de Lombroso*. Medellín: Editorial.
- Mella, C. (10 de julio de 2023). *EL PAIS*. EL PAIS: <https://elpais.com/internacional/2023-07-10/la-inseguridad-en-ecuador-escala-a-niveles-historicos-y-se-impone-como-prioridad-del-proximo-gobierno.html>
- MILENIO*. (20 de agosto de 2020). MILENIO: <https://www.milenio.com/politica/rutas-del-narcotrafico-en-mexico-por-trafico-de-drogas>
- Minda, M. (14 de julio de 2017). *La Hora*. La Hora: <https://www.lahora.com.ec/opinion/grupos-vulnerables-sus-derechos/>
- Ministerio de Inclusión Económica y Social*. (s.f.). El Nuevo Ecuador: <https://www.inclusion.gob.ec/servico-de-proteccion-social/>
- Nciones Unidad Derechos Humanos*. (08 de septiembre de 2023). Oficina del Alto Comisionado: <https://www.ohchr.org/es/press-releases/2023/09/ecuador-surgiving-violence-must-be-wake-call-urgently-address-poverty-says-un>
- PRIMICIAS*. (23 de febrero de 2024). PRIMICIAS: <https://www.primicias.ec/noticias/sociedad/bandas-delincuenciales-reclutan-ninos-ecuador/>
- Secretaria de Derechos Humanos*. (31 de diciembre de 2020). Secretaría de Derechos Humanos: <https://www.derechoshumanos.gob.ec/wp-content/uploads/2021/04/SDH-SDH-2020-0015-R-2.pdf>